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楚怀王十六年，屈原因草拟
宪令、主张变法和联齐抗秦，被
内外反对力量合伙陷害而去左徒
之职。后来楚国接连在丹阳、蓝
田大败于秦，才将屈原招回朝
廷，任命其出使齐国。至怀王二
十四年秦楚合婚，次年秦楚盟于

黄棘，屈原被流放汉北，当时的汉水以
北还是蛮荒之地。屈原的《离骚》，就作
于到汉北 （今天门、应城、京山、云梦
县地） 后的两三年中。

《离骚》是一首充满激情的政治抒情
诗，是现实主义与浪漫主义相结合的艺
术杰作。诗中的一些片断反映着当时的
历史事实，如“初既与余成言兮，后悔
遁而有他”表现手法上则完全采用了浪
漫主义的方法，不仅运用了神话、传说
材料，还大量运用了比兴手法，以花
草、禽鸟寄托情意，“以情为里，以物为
表 ， 抑 郁 沉 怨 ”（刘 师 培 《论 文 杂
记》）。而诗人在比喻象征中对喻体的调
遣，又基于传统文化的底蕴，因而总给
人以言有尽而意无穷之感。

由于诗人无比的忧愤和难以压抑的
激情，全诗如大河之奔流，浩浩荡荡。
但是，细心玩味，无论诗情意境的设
想，还是外部结构，都体现了诗人不凡
的艺术匠心。

诗中写了两个世界：现实世界和由
天界、神灵、往古人物以及人格化了的
日、月、风、雷、鸾凤、鸟雀所组成的
超现实世界，这超现实的虚幻世界是对

现实世界表现上的一个补充。这种自由来往于天地之间的构
思，适宜于表现抒情诗瞬息变化的激情。诗人设想的天界是在
高空和传说中的神山昆仑之上，这是与从原始社会开始形成的
一般意识和原型神话相一致的，所以显得十分自然，比起后世
文学作品中通过死、梦、成仙到另一个世界的处理办法，更具
神话色彩，而又没有宗教迷信的味道。诗人所展现的背景是广
阔的，雄伟的，瑰丽的。其意境之美、之壮、之悲，是前无古
人的。诗人借助自己由人间到天上、由天上到人间的情节变
化，形成了这首长诗内部结构上的大开大阖。诗中所写片断的
情节只是作为情感的载体，用以外化思想的斗争与情绪变化。
然而这些情节却十分有效地避免了长篇抒情诗易流于空泛的弊
病。

较之 《诗经》，《离骚》 在总体上比较克制，显得温和而蕴
藉，有怨而不怒的意味。由于这种情感表达的需要，屈原不能
满足于平实的写作，而大量借用楚地的神话材料，用奇丽的幻
想，使诗歌的境界大为扩展，显示恢宏瑰丽的特征。这为中国
古典诗歌的创作，开辟出一条新的道路，后代个性和情感强烈
的诗人如李白、李贺、李商隐等，都从中受到极大的启发。

屈原是一位爱美的诗人，常常大量铺陈华美的、色泽艳丽
的辞藻，还发展了 《诗经》 的比兴手法，赋予草木、鱼虫、鸟
兽、云霓等种种自然界的事物以人的意志和生命，以寄托自身
的思想感情，又增加了诗歌的美质。大体上可以说，中国古代
文学中讲究文采注重华美的流派，最终都可以溯源于屈原。

屈原不仅追求心性的自由，还打破了 《诗经》 那种以整齐
的四言句为主、简短朴素的既有体制，创造出句式可长可短、
篇幅宏大、内涵丰富复杂的“骚体诗”，足见大文学家的禀赋。
后来谢朓的五言诗以及后来的七言诗，甚至后来的词 （长短
句），在句式上多少都受了 《离骚》 的影响。他创造的“楚辞”
文体，与《诗经》并称“风骚”二体。
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我爱读书。十多年来，连
续读三个学位，加上从事文创
及文字工作，参加活动获赠，
书不知不觉累积到一屋子都堆
不下了。其中有些用过，但不
是预定要收藏的书，也有的是
善心人士送我，当下和今后都
不太用得到的。

为完成文科学位，我离开全职沉潜6年，现在只能
接文创的案子做。为了开源，也为让家中恢复整齐，想
到与其“书淹脚目”不如“书畅其流”，把书让给会认
真读它的人，岂非美事一桩？想过送人，但是反复再思
发现，若不确定对方是否真的会读，只能沦为帮对方增
加垃圾量罢了。而主动去二手书屋找书的人，必然是确
实需要那本书的人。

下定决心要卖书，可拿起某一本书，翻到以前画线
作注的页面，回忆起读该书时的青涩心情，每每心生不
舍，其情依依，感性发用之下，有的书就这么三看四看
之后，又被放回架上。但又想到父母的医药费、外劳薪
水、生活费……等等，这些都需要钱哪！而且我要研究
另一个领域，新书买进来没地方放了。

卖出去的第一本书是长篇
小说，作者亲笔签名赠阅的。
当我得知这本书被买走之后，
内心万分惭愧，深深地自责。
我曾与这位作者一起参加作家
访问团外出活动，这位作者前
几年也已自杀身亡，她在世
时，我忙于生计、读书、学位

论文，未曾好好地关心她，真是亏欠她啊！慢慢地，终
于找到可以原谅自己的理由：我毕竟读过了，把书给想
读的人，比放在我屋子沾灰尘来得好吧！多个人阅读她
的作品，即使在九泉之下，她也会略感安慰吧！

着手卖二手书半年多了，寄卖的平台给我寄来二手
书调价建议通知，价格再砍个三成到五成，企求增加书
籍销售机会。如果一年还未卖出，最后就捐做公益，送
给偏远地区图书馆，这些都是必经的过程，只希望这些
书最后都能到需要它的人手中。

计算获利情况，售出金额比我预期的好许多，放置
网上的二手书，已卖掉 1/3。希望在蠹虫吃掉它之前，
每本二手书都能找到它的主人，而我可以继续自在地读
书。

张森凤张森凤

书尽其用

书法家简介：吴震启，字永
昊，别署通心堂主，寄意“四海通
心己任”。生于冀北隆化，幼蒙
庭训，3 岁始诵习诗文，记忆超
群；8岁临池，颜、柳为基，妙得八
法。继追秦汉，钟鼎碑刻，莫不
取法。于《张迁碑》《石门颂》《曹
全碑》独有心得，遂别开蹊径。
复求魏晋神韵，宗法二王，沉浸

《集王圣教序》并二王尺牍，临摹
飞动，如是者数十载，厚积薄发，
遂以书名世。为诗体裁多样，近
体古风词曲，皆可信手成章，有
古人风雅。其代表作自诗自书

《通心堂万米诗墨手卷》于 1995
年 被 列 为 吉 尼 斯 世 界 纪 录 。
2008年于中国美术馆举办“吴震
启奥运诗书展”，并有《震启诗书
奥运情》诗集行世。现任中国文
学艺术基金会吴震启艺术专项
基金管理委员会主任，中国作家
协会会员，中国书法家协会四、
五、六届理事，中国书协楷书专
业委员会副主任等。

木落水尽千崖枯，迥然吾亦见真吾。坐对苇编灯动
壁，高歌夜半雪压庐。地炉茶鼎烹活火，一清足称读书
者。读书之乐何处寻？数点梅花天地心。

——元·翁森《四时读书乐·冬》 吴震启书

故 事背后的精 神
——读《老北大的故事》

赵青新

从 2005 年第一家在甘肃建成，到如今全国已拥
有 60 多万家农家书屋。这项重大文化惠民工程历史
性地解决了长期困扰我国农村的读书看报难的问题。
通过这一“家门口的图书馆”，无数散发着墨香的书
报像一股股清泉在 960 万平方公里的国土上静静流
淌，终将汇成壮阔的文化海洋。

看书看出甜头

49岁的崔选娃看着绿油油的大白菜长长地舒了一
口气：“已经抱心了，今年长得比去年还好，再过10
天就能上市了。”1年前，他离开城里经营了7年的小
饭馆，回到山西省永济市蒲州镇西闫郭村，准备重新
当个地道的农民，却突然发现自己不会种白菜。

从农家书屋借了本《实用大白菜种植技术》，“这
一看，我才明白，种大白菜要以水为
主，每过六七天就要浇一次水，同时施
一次肥。”按照书上的指导精心侍弄，大
白菜丰收了。

永济是我国最大的芦笋种植基地，
产量占世界贸易量的 30%。2007 年以
前，西闫郭村一亩地芦笋赚个两三万元
很平常，最多的农户种了500亩。2008年
国际金融危机爆发，欧美市场芦笋价格
一落千丈，每亩地只能赚 3000 至 4000
元。

村里在市政府支持下开展了薄皮核
桃的试种植，农家书屋里一本薄薄的

《核桃高产栽培》 成了抢手货。村民代
运业种了 4 亩核桃，他对着书学嫁接、
剪枝、施肥，甚至每行每垄的间距也严
格按照书上说的做，结果当年核桃树的
成活率高达 99%。2010 年每亩地收入
8000 元。

记者采访时看到，该村农家书屋里
摆着 7大本厚厚的借阅记录。“不到一年
时间就借出去 500多本。”27岁的农家书
屋管理员解研说，最受欢迎的还是 《服
装裁剪制作入门》《生猪养殖》等实用技
术类图书。“农民嘛，都很实在，看书看
出甜头了，他才愿意来看。”

新闻出版业的“一号工程”

毛泽东同志曾说：“中国的问题，关
键在农民。”但长期以来，我国农村文化
资源匮乏。2004年，农村识字者家庭中有45％基本没
有藏书。不包括学生的课本，农民人均拥有图书量仅
为0.1册。

原新闻出版总署 （现并入国家新闻出版广电总
局） 署长柳斌杰说，我们当时考虑如何为农民建设一
个“常在村”的读书看报场所，保证书屋的读物能让
农民看得懂、用得上、留得住。

2006 年，农家书屋工程被写入 《国家“十一
五”时期文化发展规划纲要》，2007年，作为全国公
共文化服务体系建设的五项重大工程之一在全国全
面推开。2012 年 8 月，原新闻出版总署宣布，农家
书屋工程提前 3 年竣工，共建成农家书屋 600449
家，覆盖了全国有基本条件的行政村。全国累计投
入资金 120.24 亿元，其中中央财政下拨资金 58.56 亿
元。全国共计配送图书 9.4 亿册、报刊 5.4 亿份，音
像和电子出版物 1.2亿张，农民人均图书拥有量增长
到人均1.13册。

广大农民对这一好用、实用、管用的文化惠民工
程满怀感激与惊喜。云南省昆明市晋宁县普达村农家
书屋管理员夏侯珺武说：“农家书屋简单吗？简单，
不过是一间小屋，几张桌椅板凳，1000多本书。农家
书屋难吗？难！中国农民足足等了几千年！历朝历代

哪个王朝想过要给农民送书看？只有在共产党领导下
的政府做到了！”

扩大读者群，希望在孩子们的身上

2014年中国新闻出版研究院第十一次全国国民阅
读调查结果显示，33.3%的村民使用过农家书屋，
15.6%的村民每月至少使用一次农家书屋，人均每年
使用农家书屋5.55次，农民对农家书屋的满意率达到
63.6%。这数据距离农家书屋建设者及社会舆论的期
望仍有较大差距。为什么还有2/3的村民没有迈进过
书屋的门呢？缺少阅读习惯是主要原因。

今年仲秋，记者在陕西省华县、安康等地进入农
户家中调查，几乎没有在农民家中见到藏书，家中有
书架的一个也没见到。华县赤水镇步背后村的郭大爷

把记者领进卧室，拿出了五六本灰蒙蒙的书，除了一
本励志类图书外，其余都是医药卫生方面的小册子。
在旁边的另一户人家，两兄弟刚刚盖起了新房，屋里
各种家用电器一应俱全，但就是没书。哥哥说，平时
忙着做生意顾不上看书，有空会去书屋翻翻报纸杂
志。有意思的是，在该村一些新建住房的大门上都镶
嵌着“耕读传家”的瓷砖。华县杏林镇三溪村农家书
屋管理员李国正说，老年人对看书兴趣不大，更喜欢
跳广场舞。

陕西省新闻出版广电局印刷发行处处长张光荣
说，农民缺少阅读习惯不是他们天生就不爱看书，而
是从小没有机会接触图书，没有养成阅读习惯。“我
们希望通过农家书屋重建农村‘耕读传家’的传统。”

长期从事阅读研究的全国政协委员朱永新指出，
一个人如果在 12 岁之前没有养成阅读习惯，以后爱
看书的可能性就很低了。

中国少年儿童新闻出版总社前社长、少读工委原
主任海飞说，我国每年发行儿童图书 4.6亿册，但平均
到3.6亿未成年人身上不过1.3册。我国未成年人儿童
读物拥有量在全世界排名第 68 位，是以色列的 1/50，
是美国的1/30。而且城乡阅读资源严重失衡，70%的
农村小读者只拥有20%的儿童读物。

农家书屋办公室工作人员安乐说，从调研情况
看，农村中小学生使用农家书屋的频率明显高于成年
人。在厦门一所农家书屋的借阅登记簿上，稚嫩的笔
迹表明主要读者是儿童。父母外出打工，陕西省汉阴
县城关镇五一村王建刚、王建涛兄弟初中3年的课余
时光和寒暑假基本上是在农家书屋度过的。书屋的2
万余册图书为他们带来了无穷快乐，缓解了父母不在
身边的寂寞与思念。

我国农村留守儿童数量超过 6100 万。国家新闻
出版广电总局印刷发行司司长王岩镔说，现在，少儿
图书在农家书屋推荐图书目录中所占的比重从 2008
年的10.2% （218种） 已增加至2012年的20.8% （1084
种）。

当农家书屋哺育的这一代小读者成长起来，中国
应该会有一个崭新的面貌。

农家书屋——
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五一村农家书屋管理员李传文给小学生们讲课，他说书屋接待最多的就是学生读者。 刘 婧摄五一村农家书屋管理员李传文给小学生们讲课，他说书屋接待最多的就是学生读者。 刘 婧摄

说北大“老”，其实百年有余，比起剑桥、牛津等时间上差了好大
一截，但论起在思想文化领域掀起的波澜，北大相较任何名校其资格都
够“老”，且老北大的故事富有传奇色彩，颇能彰显北大人的精神气质。

本着学者的严谨和中文系的感情色彩，北京大学博士生导师陈平原
在历史与文学的中间地带，广泛搜集并认真鉴赏起“老北大的故事”，
所思所想因缘际会汇集成书。这卷 《老北大的故事》（北京大学出版社
出版） 分四辑，末辑乃书评，涉及北大人物或大学史的写作，前三辑则
分别谈北大旧事、校史杂说与百年庆典，溯古抚今、追思望远，要踅摸
的不单是故事，更是蕴藏在“故事”背后的思想史线索。

陈平原在研究过程中发现，当年的“素描”与几十年后的“追
忆”，竟无多大出入。为何如此？这说明老北大确有其鲜明的性格与独
特的魅力。借用钱穆 《师友杂忆》 所言：“能追忆者，此是吾生命之
真。其在记忆之外者，足证其非吾生命之真。”老北大的烙印不随时间
流逝而磨灭，成为无数学人的“生命之真”，老北大的故事恰在众口传
诵中得以流传。

故事之所以为故事，难免有所讹传。陈平原注重返回现场，还原故
事的本来面目，于其中发端精神寓意。今人谈论蔡元培主持北大校务时
之宽容大度，常以礼聘梁漱溟为例证，“考生变教授”的戏剧化场面，
实乃虚构；还有蔡元培聘任辜鸿铭任教北大的故事，其实辜鸿铭早于蔡
元培就职北大，当事人都曾多次澄清，故事依然“顽固”传播。陈平原
解释说，讲故事，注重的不是权势，也不是成就，而是蕴涵着温情与想

象，传闻虽则失实，却也颇有几分神似。
蔡元培改造北大的策略，是稳住阵脚，

同时加聘新派人物如陈独秀等。蔡元培主张
“兼容并包”，因此对旧派人物亦包容，对新
派人物则多有扶持，其实是有所倾向的。乐
于传诵蔡元培包纳异己之雅量者，必须同时
考虑其坚持原则时的倔强与不肯通融。史家
少有提及后来辜鸿铭最终被解聘，理由是教
学极不认真。蔡元培没有因政见不同而排斥
异己，但作为蔡元培大家风范注脚的“辜鸿

铭的故事”，不应该如此截头去尾。
陈平原任职北大，他有着身为北大人的骄傲，更有着对北大清醒的认

知和担当。陈平原发现，历年北大出版的纪念册中，多有批评与质疑；而
发表在其他报刊的回忆文章，则大多是褒奖和怀念。笔者细想，这大概有
点自家人可以关起门来提意见，却不许在外说坏话的意思，所以要注意这
些文章的立意所在。各种回忆录、校庆感言等，后人也必须注意附着的当
时场景。鲁迅说：“北大是常为新的，改进的运动的先锋，要使中国向着
好的，往上的道路走。”此句出自先生1925年的《我观北大》，常被人引
来盛赞北大，但我们应当明白，先生以客卿身份于校庆27周年之时撰写
本文，言辞溢美乃是习俗，并不能全然当真，先生在文章末尾就预先声
明，以后再不写纪念刊，因为，“说起来大约还是这些话”。陈平原批评北
大在学术研究上多力所未逮，常因政治思潮的热情而影响学业，并非学生
正途，对于蔡元培治校上的自由散漫等弊端，陈平原亦不讳言，反而提醒
公众须多注意北大（包括京师大学堂）历任校长，如孙家鼐、张百熙、严
复和蒋梦麟等人的功绩。

北大百年校庆盛典，鲜花掌声，锦绣灿烂。陈平原却说：“单说光
荣不够，还必须直面耻辱。”老北大真精神之所在，当于此话中发人深
思。国人以北大为荣，又常因北大建校时短为憾，如冯友兰、季羡林、
任继愈等大家都曾努力论证北大是“汉唐以来太学的继续”。而北大到
底是“老”是“新”，抑或又“老”又“新”，想必人人心中都有一份答
案。


